

駅メロについて

東放学園音響専門学校 音響芸術科 2H 渋谷萌乃
安達朱音

<目次>

1. このテーマにしたきっかけ・研究方法
2. 駅メロの歴史
3. アンケート
4. 有名楽曲が使われている駅メロ①.②
5. ランキング
6. まとめ

1. このテーマにしたきっかけ・研究方法

<きっかけ>

- ・電車の発車メロディー（駅メロ）は、日常生活において身近な音楽ですが、大半の人は普段はあまり意識せずに聞き流しており、あまり着目されていないと思ったから。
- ・それぞれ地域や路線別の駅メロの違いについて興味が湧き、調べたいと思ったから。

<研究方法>

- ・電車を利用するとき駅メロに耳を傾けてみる
- ・駅メロに関するアンケートを取る
- ・インターネットで歴史について調べる

2. 駅メロの歴史

歴史のスタートは1970年頃の京阪電鉄。淀屋橋駅で使用開始したが、この時は広まらず。本格的に動き出したのは1980年代終わり、国鉄時代に発車ベルを使用していたが、騒音だとクレームが多発。

JR東日本は、発車ベルの代わりに発車メロディーを新宿駅と渋谷駅で使用開始。評判が良かったため、首都圏エリア全域に拡大した。

当初は汎用メロディーを使用していたが、地元自治体の要望などで「ご当地メロディー」もいくつかの駅で使用開始。

その後は関東を中心に大手私鉄でも発車メロディーが導入された。一方、発車メロディーの悪い面も出てくる。駆け込み乗車が多いとの事で、常磐線各駅停車で試験的に使用中止に。その後、良かったとのことで、正式に発車メロディーが廃止になる。今後は他の路線にも拡大するかもしれないとの事。

初代発車メロディーに取り組んだ YAMAHA のプロデューサー・井出祐昭さんによるところ、数十万人が行き来し、朝から晩まで喧騒に満ちた駅では、雑音に負けないよう通る、それでいてボリュームの小さな音をつくる必要があった。

また乗客に不快感を与えないまま駆け込みを防止することも大きな命題だった。さらに同時に多数の方面に向かう列車が発着するために、明確に区別できる音にしなければならない。

しかし、いくつかの曲が同時に鳴った場合に不協和音になってはいけない。この4つの大きな矛盾をすべて解決しなければならないという課題に直面した。これを満たすサウンドを発明するというのは難を極め、古今の数多の楽器や自然界の音を検討したそうだ。

音を駅構内で流す実験を繰り返し試みた結果、最も印象がよかったのが「鐘」の音で、これをベースに新宿駅1番線から12番線までの曲を作っていった。

3. アンケート

友達や家族に、駅メロを普段聞いているかどうかのアンケートを取りました。

結果

★聞いている 43%

- ・場所によってメロディーが違うのが面白いから。
- ・いつも駅に着くのがギリギリで、発車音を聞いて乗り遅れそうになって焦るから。

★聞いていない 57%

- ・イヤホンで音楽を聴いているから聞こえない。
- ・意識して聞いてはない。
- ・友達と会話など、別のこと集中しているから聞いていない。

4. 有名楽曲が使われている駅メロ①.②

・高橋優 / 「明日はきっといい日になる」 JR 羽越本線 秋田駅 等

秋田県は高橋優さんの地元であり、秋田県内の沢山の駅でこの楽曲を使用。

・ゆず / 「夏色」 京急線 上大岡駅

上大岡はゆづの地元であり、歌詞にある、(この長い長い下り坂を)の下り坂のモデルとなった場所が大岡にあると言われている。

・X JAPAN / 「Forever Love」 JR 館山駅

館山市は、リーダーのヨシキとボーカルのトシの出身地で、ファンの要望により駅メロとなった。当初は期間限定の予定だった。

特に理由のない限り、一年ごとに期間を更新していく。

・乃木坂 46 / 「君の名は希望」 東京メトロ千代田線 乃木坂駅

2015年に発車メロディーの楽曲リクエストをつのった際に、
乃木坂 46 の楽曲の中でも応募の半数以上をしめ、君の名は希望が採用。

5. ランキング

鉄道オタクによる、人気駅メロランキングを紹介

		使用駅
1位	Wetar Crown	目黒・西八王子・酒々井 など
2位	Gota del Vient	新橋・早川・石橋 など
3位	Verde Rayo	横浜・西船橋・熱海 など
4位	スプリングボックス	池袋・吉川・長野 など
5位	JR-SH2	東京・八幡宮・塩崎

6. まとめ

今回、身近な音楽である駅メロについて研究しましたが、
予備知識もあまり無かったため、調べるたびに新しい発見があり、
楽しく進めることができました。
普段何気なく聞いている駅メロにもひとつひとつ名前や歴史があることを知りました。
アーティストの楽曲が使用されている駅メロも、今回紹介したもの以外にも沢山
あり、歌詞の内容に駅との共通点があるなど、駅メロとして使われている理由がたくさんあることを知り、もっと深く調べたくなりました。
今後、旅行などで普段行かない場所に行った際には、
発車メロディーにも耳を傾けてみたいと思います。